
真
正
感
受
國
家
疫
後
復
常

◆香港代表團舉行全體會議。 中央政府駐港聯絡辦網站圖片

港定能不斷擦亮國際金融中心金字招牌
香港代表團舉行全體會議 鄭雁雄發言：
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香港文匯報訊 據中央政府駐港聯
絡辦網訊，3月5日下午，十四屆全
國人大二次會議香港代表團舉行全
體會議，審議政府工作報告。16位
港區全國人大代表踴躍發言，普遍
高度評價工作報告，並結合香港實
際發表意見建議。全國人大代表、
中央政府駐港聯絡辦主任鄭雁雄在
參加審議時表示，聽了李強總理的
報告很受振奮、感動和鼓舞，他完
全贊同。

議員：全力推動經濟走向新一頁
香港文匯報訊 （記者 藍松山）國務

院總理李強在十四屆全國人大二次會議中作政府工作報
告。多名立法會議員表示，在每年的政府工作報告中，
都會單獨提及對港澳的支持和對發展的關心，一方面堅
定了港澳市民的信心，另一方面也為港澳發展起到指導
作用。他們強調，香港未來的重要目標就是如何把握好
國家發展大勢，透過香港所長、國家所需，全力推動經
濟走向新一頁。
民建聯立法會議員顏汶羽表示，今年的工作報告中特
別提到要「支持粵港澳大灣區等經濟發展優勢地區更好
發揮高質量發展動力源作用」。自大灣區建設2017年啟
動，發展思路越發清晰、政策有序推動、措施越發貼
地，特別是近兩三年，股票「深港通」、債券「南向
通」、利率「互換通」等政策陸續實施，「港車北上」
成為現實，「粵車南下」有序推動，內地與香港實現多
個專業資格互認等等，使粵港澳大灣區逐漸成為了新發
展格局的戰略支點、高質量發展的示範地，和中國式現
代化的引領地。

港經濟須向多元發展
民建聯立法會議員葛珮帆表示，推動香港以科技創

新推動產業創新一直是她多年來的工作重點，香港經
濟必須要向多元發展，尋找新的經濟增長點，故她早
前亦倡議香港發展「低空經濟」。她認為香港低空經
濟發展潛力巨大，為推動低空經濟，必須就空域管理
和法規、基礎建設、安全措施等方面進行可行性研
究，並提前規劃以進行統籌及頂層設計，政府亦需要
進行跨部門協作。

民建聯立法會議員梁熙表示，留意到政府工作報告中
新增了「支持港澳發揮自身優勢和特點，積極參與粵港
澳大灣區建設，更好融入國家發展大局」的內容，反映
了隨着基本法第二十三條立法可望在短期內完成，香港
的國安風險得以排除，香港未來的重要目標就是如何把
握好國家發展大勢，透過香港所長、國家所需，全力推
動經濟走向新一頁。有關的方向與早前夏寶龍主任來港
考察調研期間，重點考察香港的經濟發展，亦是不謀而
合。他相信，特區政府將積極回應總理工作報告的指
示，全力做好經濟發展的工作。
經民聯立法會議員陳祖恒表示，國家過去一年取得

的成績，根本在於習近平總書記的領航掌舵，同時體
現國家經濟在疫後的上升勢頭。他指出，今年政府工
作任務全面，與香港息息相關，包括推動傳統產業轉
型升級、以科技創新推動產業創新、加速推動新型工
業化等，實際上為港提供清晰的行動指南。他相信特
區政府將全面貫徹落實國家的發展方針，配合施政報
告和財政預算案等措施，將報告落到實處。
立法會議員陳沛良表示，報告中重申了中央對香港

的大政方針，亦重申中央支持香港發展經濟、改善民
生，更好融入國家發展大局，保持香港長期繁榮穩
定。這為香港市民和社會各界注入一劑強心針。當前
香港經濟復甦動力有待加強，未來發展面臨諸多挑
戰，許多民生和經濟問題亟待破解，中央的支持極大
提振社會各界對香港未來發展前景的信心。他相信在
國家的大力支持和社會各界的共同努力下，香港可以
切實發揮好自身獨特地位和優勢，促進經濟、改善民
生，並加快形成新質生產力，實現高質量發展。

鄭雁雄表示，今年的政府工作報告很有政府氣
息，與黨中央對標對表，通篇貫徹落實習近平

新時代中國特色社會主義思想和中央決策部署，
是一份站位高、定位準、品位佳的好報告；很有
時代氣息，分析國內外形勢、走勢、大勢針對性
很強，不躲避、不護短、不示弱，既警醒又提
氣，是一份立潮頭、沐風雨、強信心的好報告；
很有務實氣息，總結工作實事求是、全面客觀、
直面問題，部署工作目標明確、重點突出、措施
有力，是一份可感知、可操作、可預期的好報
告；很有社情氣息，針對社會各界和人民大眾的
普遍關切，一一回應、對症下藥，對得上民心、
貼得了地氣，是一份強信心、聚民心、暖人心的
好報告；很有新鮮氣息，報告只有簡約的15,000
多字，措辭造句樸實無華、重在實用，讓人聽來
頻頻點頭會意，是一份重說事、重實用、重落實
的好報告。
鄭雁雄指出，要深刻認識過去一年的國內國際形
勢和強國建設、民族復興的歷史大勢，進一步認清
我國經濟社會發展的強勢和韌性，增強對中國經濟

高質量發展的信心和定力。中國經濟長期向好的基
本面沒有變也不會變。對於行進在強國建設、民族
復興征程上的「中國號」巨輪而言，風起浪湧、戰
風鬥浪是常態。只要我們堅持完整準確全面貫徹新
發展理念、扎扎實實辦好自己的事情，就沒有幹不
成的事、邁不過的坎，就一定能在中國式現代化道
路上續寫中國經濟發展新的奇跡。

港須抓住歷史性機遇作出貢獻
鄭雁雄表示，要深刻認識高質量發展是新時代

的硬道理，堅定香港發展新質生產力、走高質量
發展之路的信心決心。黨的十八大以來，習近平
總書記高度重視並系統闡述高質量發展問題，在
中共中央政治局新年首次集體學習時又強調，發
展新質生產力是推動高質量發展的內在要求和重
要着力點。政府工作報告指出要「大力推進現代
化產業體系建設，加快發展新質生產力」，非常
必要。香港具備發展新質生產力的歷史積澱、基
礎條件、獨特優勢和現實需要，是發展新質生產
力的沃土，也是參與我國發展新質生產力的前

沿，絕不能錯失新的生產力發展迭代的機會，必
須抓住國家構建新發展格局、推動高質量發展、
發展新質生產力的歷史性機遇，積極主動作為，
推動創新發展，為服務強國建設、民族復興，展
現香港擔當，作出香港貢獻。
鄭雁雄強調，要深刻認識走中國特色金融發展之
路的內在邏輯，進一步發揮香港國際金融中心在金
融強國建設中的重要作用。政府工作報告把金融問
題放在國計民生的突出位置。金融是國民經濟的血
脈，強國建設離不開金融支撐。香港國際金融中心
既是香港的亮麗名片，也是國家推進金融強國建設
的寶貴財富和重要一環。香港是匯聚國際金融資本

的「超級聚寶盆」，是對接國際金融規則的「超級
聯繫人」，是運籌對外金融關係的「超級支撐
點」。習近平總書記多次寄語香港要鞏固提升國際
金融中心地位。對此，我們要振奮起來、精明起
來、行動起來，攜手貫徹國家重大決策部署，支持
特區深化國際金融合作，防範化解金融風險，不斷
提高金融競爭力，提振國際投資者信心，擦亮國際
金融中心這塊金字招牌，在金融強國建設中當好排
頭兵。
海關總署負責人，全國人大財經委、國務院辦公
廳、國家發展改革委、財政部等部門工作人員到會
聽取意見。

隨着「滬港通」和
「深港通」先後於2014
年11月和2016年12月開
通，內地與香港市場互
聯互通平台基本形成。

然而，這個平台現階段只限於股票交易市場上
的買賣，兩地市場的投資者仍未能參與對方的
新股市場。
「新股通」的概念是提供機制容許內地投

資者在香港市場認購首次公開招股（南
向），以及允許香港的全球投資者認購內地
市場的首次公開招股（北向）。所發行的首
次公開招股股份上市後，另一方市場的投資
者可透過現有「滬深港通」機制進行買賣。
按此聯通模式，循「新股通」認購股份及經
「滬深港通」買賣股份，將有效實現一個閉
環機制，從而保障兩地的金融安全和市場的
發展。

在加強投資者保障的前提下，建議在「滬港
通」和「深港通」框架內推出「新股通」。由
於「滬深港通」買賣股份，資金流動在閉環進
行，故不存在資金外流情況。為加強投資者保
障，建議參與「新股通」的投資者限制為專業
投資者和機構投資者。
同時，為進一步提高風險控制，建議為納入
「新股通」資格的新股設立市值、盈利或銷售
額等的門檻，要求該等上市公司在市值、盈利

或銷售額達一定要求，才能被納入到「新股
通」的範圍內。
在上述投資者保障的前設完成後，建議首階
段先在「深港通」推出「新股通」試點：先透
過「深港通」作「新股通」試點，允許內地與
本港合資格投資者，投資購買對方市場首次公
開發售的新股認購。
中長線擴大至「滬港通」：待「深港通」的
「新股通」試點運作一段時間且順暢後，再把
計劃擴展至「滬港通」。由此，令合資格投資
者可涉足到兩地上市新股的投資市場，為股市
增添交投量。

倡推「新股通」推進互聯互通「深港通」內先作試點
��*
���1

◆鄭雁雄參加香港代表團審議。中央政府駐港聯絡辦網站圖片
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事隔一年，再
度參加全國人大
會議，心情既興
奮又期待。與往
年不同，正確點

說，是與過往三四年不同。受新冠疫
情影響，在加強防控的考慮下，過去
幾年全國兩會都以閉環形式舉行。而
今年我們真正感受到疫後的復常，這
亦正體現到國家對疫情防控上的成
就，亦向世界展示出大國的擔當。
會期來到第二日，代表們已全情投
入工作，認真聽取總理公布的政府工
作報告，梳理報告重點。會議後，各
代表們未來得及整理儀容，又要上
鏡接受媒體採訪，向各界傳遞報告要
點。
說到政府工作報告，今年是國務院
總理李強上任後的第一份政府工作報
告，我會形容報告簡約、務實，作為
二十大精神的開局之年，亦是本屆中
央政府依法履職的第一
年，這份報告簡明地指出
了未來的工作重點，目標
更有指向性，亦反映出總
理對當下局勢的了解和掌
握，這定將有助各部門日
後更有效落實各項措施，
令我對國家繼續推行高質
量發展、經濟持續穩步增
長充滿信心。
另一點，今年兩會，讓

我重新感受到國內外對全

國兩會的關注。如何感受到各界對會
議的關注？最直接的當然是新聞界對
兩會的報道及採訪。今年，全國兩會
新聞中心重新設立，新聞界可在代表
們下榻的酒店及人民大會堂指定範圍
作採訪，我們亦可面對面地接受記者
採訪、「扑咪」。
接下來，按照慣例，中央領導人將會
會見我們港區全國人大代表團，對此我
亦感到期待。身為全國人大常委會委
員，更是任重道遠，希望積極爭取時間
向領導人反映香港民意，同時亦提出有
利香港長遠發展的建議，然而，單是我
們民建聯的全國人大代表，已有超過30
項建議，內容涉及經濟、大灣區發展、
民生、營商環境等，當中，我們建議將
內地旅客離港免稅購物額由5,000元上調
至30,000元的建議，更得到了香港所有
全國人大代表的讚賞。期待當日能與領
導人認真交流，令惠及香港的措施能早
日落實。

◆十四屆全國人大二次會議在北京人民大會堂開幕。
中新社


